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台灣全圖　空拍圖的影像處理
葉宜瑩 報導  

今年（2018）⼆⽉底，國家太空中⼼宣布將福衛五號所拍攝的台灣全圖供⺠眾免
費下載，圖中附上了⼀⾸已故詩⼈羅葉所寫的詩《我願是你的風景》。⽽這項舉
動引⼈關注的原因不只是因為免費提供⼤眾下載，更因為這是⾃去年九⽉福五傳
出失焦問題後，太空中⼼⾸次⼤動作放出福五的相關資訊。本文透過釋出的台灣
全圖了解福五的影像處理以及空拍圖的定價規則。
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太空中⼼釋出台灣全圖供⺠眾免費下載。（圖片來源／國家太空中⼼）

台灣空拍圖　市值多少
福衛五號是設定為商業⽤途的遙測衛星，依照客⼾的需求拍攝空拍圖，再經過處
理後販售給客⼾。⽽此次將台灣全圖免費提供下載，福五影像處理組組⻑劉⼩菁
提到：「這是科技部部⻑陳良基為了科普⽽提出的想法，⼀般⺠眾比較少接觸到
台灣全幅圖，也可以透過這個計畫來推廣衛星。」不僅為了推廣科普⽽免費提供
下載台灣全圖，也因為上頭附著詩詞《我願是你的風景》，其有版權的問題，劉
⼩菁認為免費這項決策是相對合宜的。

⼤家或許會好奇，台灣全圖究竟市價為多少？劉⼩菁也解釋，此次提供的電⼦檔
最⼤可以輸出⾄A3⼤⼩。對於衛星空拍圖來說，解析度已經被降太多，市場上並
不會販售此種解析度的產品。

空拍圖市場中定價的條件有以下幾點，需為全清晰（full-resolution）影像，也
就是彩⾊⿊⽩融合兩米解析度；雲覆率必須極低，幾乎為無雲的狀態，台灣全圖
雲覆率在市場的⾼標準下還不夠及格。⽽以上這兩點若皆符合，台灣全圖可以販
售20萬⾄40萬，且也僅販售電⼦檔，不會如這次有印刷成海報的形式輸出。

台灣全圖　歷時三個⽉⽽成
台灣全圖從2017年九⽉底失焦問題以溫控調整接近⼀段落時開始拍攝。從九⽉底
⾄⼗⼆⽉底，福五約兩天訪⼀次台灣，只要雲覆率不⾼時，就會進⾏拍攝。遙測
衛星是以條帶⽅式進⾏取像，福五歷時三個⽉總共有40多個台灣的條帶影像，再
從這些資料中找出雲覆率較低的13幅拼出此張台灣全幅圖。

三個⽉的時間主要都在進⾏拍攝，在最耗時的拍攝階段過後，還要經過影像處理
才能⽰眾，衛星影像的處理不是如同⼀般照片，使⽤修圖軟體修⼩臉、打夢幻光
等等簡單的後製。對於空拍照來說，最重要的是讓影像看起來是「正確」的，影
像處理是最關鍵的階段，能不能達到正確的影像，就靠⼯程師們的巧⼿，以下簡
單介紹影像處理組的⼯作。

影像處理組　任務包⼭包海
⾸先，簡單描述⼀下影像處理組的⼯作，主要有三項內容：對衛星做取像排程、
衛星資料擷取處理以及品質驗證。

由於影像處理組不只是單純處理影像，也需要負責與客⼾溝通，所以還要根據客
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由於影像處理組不只是單純處理影像，也需要負責與客⼾溝通，所以還要根據客
⼾的需求，安排衛星的⾏程，包含設定福五要拍攝的⽬標地點、估計衛星抵達的
時間點以及要衛星以何種⾓度拍攝此地點，將這些資訊彙整傳送給衛星，對衛星
做取像排程。

⽽衛星照著指⽰拍攝後，將拍攝的資料存於記憶體，等下次遇到可與衛星聯繫的
地⾯站天線後便開始下載資料，接收到資料後接著做影像處理，其中最重要的步
驟：幾何校正與輻射校正，如何讓影像看起來正確就得依靠這兩項校正程序。⽽
為何衛星拍攝下來的影像會有所謂的「看起來不正確」呢？那是由於衛星接收的
電磁波經過⼤氣層，⼤氣分⼦對於太陽輻射產⽣的散射、反射等等效應，使衛星
所接收的反射值會有所差異，也就必須透過輻射校正步驟讓空拍圖沒有雜訊以及
輻射偏差；⽽幾何校正可以修正扭曲的影像。完成所有修正程序後，影像處理組
再把客⼾要求的標準產品做出來。

最後的品質驗證，也就是將此次的拍攝反應到下⼀次，這次如果將亮度調得太⾼
⽽過曝，下次就修改亮度的調整幅度。另外，也定期檢驗衛星遙測取像儀品質夠
不夠穩定。看完以上的⼯作，會發現影像處理組的⼯作內容相當廣泛，⽽不僅僅
只是對於影像上的處理⽽已。
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影像處理組⼯作內容涵蓋拍攝前的排程到拍攝後的品質驗證。（圖片來源
／葉宜瑩製）

台灣地⾯經驗佳　成福五後盾
在福衛五號之前，福衛⼆號讓台灣地⾯站影像處理累積了多年的經驗，但如同整
合測試組組⻑陳維鈞所說的：「雖然台灣的地⾯經驗非常⾜夠，但是對於製造衛
星卻相對非常不⾜，也因此有了福衛五號計畫的誕⽣。」但也正是因為經驗上的
不⾜，使福五有了瑕疵，經過調整之後確實有改善，但是否有達到原先的預期不
得⽽知。衛星在遙遠的太空中要進⾏維修及修改可以說是不可能的任務，雖然能
利⽤溫控等等技術改善，但依然難以完全消除光斑的產⽣，透過影像處理修正福
五的瑕疵是可⾏性最⾼也最簡單的⽅式。

當然福五團隊都期待經過此次過程，以累積更多的天上經驗，不能總是依靠影像
處理的⽅式來達成⽬的。在⾯對這次福五修正的過程後，劉⼩菁有感⽽發：「在
科技的研發上，定義任務應該要留⼀些margin（餘地），對於這次福五從發射到
現在，團隊們對於克服困難的決⼼是有的，我相信⾯對困難堅持到最後，會有不
錯的結果。」對於團隊的努⼒給了肯定，團隊在計畫執⾏上也有所成⻑。

⽽福五仍然在試營運階段，還未正式開放接單。⽬前階段是提供福五的資料給既
定的合作單位以及潛在的客⼾，若⼀切順利進⾏，預計今年九⽉會開始正式營
運。雖未正式營運，福五在此期間仍有拍到東海油汙擴散的情況以及國際上⼤⼩
國⼟變異的事件，期待福五正式營運之時能為國⼟環境監控上更盡⼀份⼼⼒。

      

 記者 葉宜瑩
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